
«Предпочитаю говорить о 
КОГДА ОНО РЕШЕНО» 
Интервью с генеральным директором ОАО «ММК» 

(Начало на 1 стр.). 
- И в плане решения проблем 

с дочерними предприятиями? 
- Это задачи структурного ха

рактера. Серьезные! Я не люби
тель сваливать вину на плечи пред
шественников, тем более критико
вать их, надо просто выбираться из 
ситуации. По отношению к механи
ческой службе шаги уже предпри
няты. Она оказалась в критическом 
положении и с финансами, и с зар
платой. Ее научили только ремон
тировать: домны, мартены, но не 
научили другому - выживать в но
вых экономических условиях. Начи
ная с сентября, приняли решение 
выдавать ремонтникам за оказа-
ные услуги, как и непосредственно 
на основном производстве, деньги, 
как говорится, в чистом виде. Часть 
людей мы вернули в пятую брига
ду. Остальными дочерними пред
приятиями сегодня вплотную зани
мается специально созданный от
дел экономического анализа,кото
рый и будет предлагать, кого из 
них взять снова под крыло, кого от
править в свободное плавание, 
кому оказать поддержку. 

- Допустим, все свои большие 
и малые проблемы на комбина
те решат, заработает большая 
инвестиционная программа. Что 
будет иметь в итоге Магнитка? 
Останутся ли инфраструктура и 
интересы города для комбина
та своими, приоритетными? 
Как, впрочем, и взаимоотноше
ния с городскими и областны
ми властями? 

- Что такое большая инвестици
онная программа конкретно для на
шего комбината? Это новые произ
водства, новые технологии, новая 
более рентабельная и в больших 
объемах продукция. Раз будем 
иметь больше востребованной про
дукции, больше будем иметь при
были, больше будем платить нало
гов, и они, естественно, пополнят 
городской и областной бюджеты. 
Ясно, как дважды два. Даже сегод
ня, в имеющейся ситуации, мы по 
итогам 1996 года заплатили 1 трил
лион 200 миллиардов рублей нало
гов во все уровни. Это громадней
шая цифра. С реализацией про
граммы она, естественно, возрас
тет. И также, естественно, возрас
тут вливания в бюджеты города и 
области, для которой комбинат 
действительно основная опора. 
, Это хорошо понимает и Петр Ива
нович Сумин, с которым я часто 
встречаюсь и который от имени 
областной администрации, облас
тного правительства дал гарантии 
под наши кредиты. Я уже не гово- * 
рю о том, что реализация большой 
инвестиционной программы даст 
Магнитке новые рабочие места, 
новые предприятия по выпуску то
варов народного потребления, бо
лее чистое небо над головой, на
конец, комбинат никогда не отво
рачивался от города и не отвернет
ся. И я просто возмущен тем, что 
кто-то муссирует подобную галима
тью, хочет разделить город на бе
лых и черных. Мы сегодня все, что 
производим для себя, производим 
и для города: и молоко, и колбасу, 
и хлеб и т. д. То же самое в соци
альной сфере- Ледовый дворец, 
горнолыжную базу строили не 
только для себя, для всех. Ради 
общего блага занимаемся аэропор
том. 

Кстати, как там идут дела? 
- Горизонт, вроде бы, виден, 

хотя до июня особой раскрутки не 
было. Сейчас работа по реконст
рукции оживилась. Получено свето
техническое оборудование, и к кон
цу ноября с освещением полосы 
будет закончено. Стали поступать 
первые узлы навигационного обо
рудования. То, что касается самой 
полосы - бетонные работы завер
шены, асфальтирование и заделка 
швов подходит к концу. После ат
тестации всех трех километров в 
конце ноября самолеты можно бу
дет принимать в любое время су
ток: Если ничего не сорвется, то 
уже 3 ноября в Москву уйдет пер
вый ТУ-134 бизнес-класса (есть до
говоренность с Челябинским авиа

отрядом), а уже в декабре начнет 
курсировать ТУ-154. Причем утром 
- в Москву, а вечером обратно, а 
не так, как сегодня приходится му
читься. И самое приятное - с про
шлого понедельника мы приступи
ли к реконструкции аэровокзала. 
Контракт подписан. Расчеты - вза
мен наших налоговых платежей в 
будущем году. Губернатор пошел 
нам навстречу, хотя хорошо пони
мает, какая нагрузка ложится на 
плечи комбината. Есть договорен
ность и с югославской фирмой: в 
этом году ей работы будут опла
чены частично, а в следующем рас-' 
чет будет произведен полностью, 
когда реконструкция вокзала бу
дет завершена. Где-то в марте-ап
реле..: * 

- Виктор Филиппович, теперь 
немного о политике, хотя хозяй
ственники обычно избегают 
разговоров на эту тему, Вы об 
этом тоже сказали. Тем не ме
нее... Вы причисляете себя к 
современному 'типу молодых, 
энергичных политиков, а не к 
старому директорскому корпу
су, постоянно оглядывающему
ся назад... 

- Энергичных - да, а молодость 
уже уходит... 

- Так вот, этот современный 
тип ассоциируется с молодой 
командой в нашем правитель
стве, с командой Чубайса, Нем
цова. Еще недавно она не нра
вилась ортодоксам, а сейчас, 
кажется, и Западу. Примерно с 
августа он стал активно крити
ковать того же Чубайса. Как Вы 
думаете, за что? За поворот ли 
к отечественному капиталу, за 
протекционизм отечественным 
производителям, или за что-то 
другое? Вы чувствуете эту си
туацию? ч. 

- Ну, наверное, точнее ответят 
сами представители этой коман
ды... Что касается моего мнения, 
я считаю, что они сегодня делают 
весьма оригинальные шаги, целе
сообразность которых понимается 
не сразу. Отдача будет через три-
четыре-пять лет, и многим россия
нам, особенно старшему поколе
нию, понять или принять это труд
но. Ведь сегодня именно наши 

•отцы и матери оказались в самом 
невыгодном положении. Все ос
тальные, у кого есть работа, как бы 
живут терпимо, есть условия раз
вернуться, только старайся. А для 
стариков коридор сужен, им оста
ется вспоминать плановую систе
му, когда 130-160 рублей пенсии га
рантировали определенное благо
получие. Трагично и больно. Поло
жение надо менять, но только оз
доровив российскую экономику, 
что" молодые вице-премьеры и пы
таются делать. Ведь мы можем 
производить/все: от превосходных 
товаров народного потребления до 
продукции высоких технологий. 
Нужны только инвестиции, жела
тельно, конечно, отечественные, 
чего в Москве нынче и добивают
ся. Но Чубайсу и его команде не
заслуженно приклеиваются ярлы
ки. Благодаря Чубайсу Россия 
вступила в Лондонский, Парижский 
клубы. Это уже фактор доверия, 
которым надо дорожить. Если мы 
противостоянием властей не испор
тим себе имидж надежных партне
ров, то инвестиционные деньги 
пойдут. Мы в этом на своем опыте 
убедились. Одно отношение было, 
когда добивались инвестиций 3-4 
года назад, совершенно другое се
годня. Так что в этом плане я бы 
поставил плюс команде Чубайса. 

- Вы упоминали о противо
стоянии ветвей власти, которое 
ставит на уши чуть ли не всех. 
Последний пример Москвы 
тому подтверждение. Это что, 
неизбежность? 

-Демократические институты, в 
принципе, для того и создаются, 
чтобы отражать различные точки 
зрения. Но не для кулачных боев -
это уж точно. При всем различии 
взглядов надо искать компромис
сы, а не доводить дело до револю
ций, у нас было их предостаточно, 
чтобы кое-чему научиться. 

- Можете ли Вы то же самое 
сказать по отношению к сегод
няшнему противостоянию го
родского Собрания и админис
трации города? Имею в виду 
конфликт, возникший в связи с 
предложением части депутатов 
ввести в администрацию долж
ность управляющего и намере
нием Виктора Георгиевича Ани-
кушина опротестовать это ре
шение через референдум магни
тогорцев. И еще: кого Вы буде
те поддерживать на выборах 
депутата Госдумы по нашему 
округу? 

- По поводу предстоящих выбо
ров депутата скажу одно: препят
ствовать претендентам вести аги
тационную работу на комбинате, 
как это случалось, например, в про
шлый раз, не буду. У всех должны 
быть равные условия. Об этом шла 
речь и на последнем заседании 
Правления ОАО «ММК». Члены 
Правления с уважением относятся 
ко всем кандидатам, но в то же вре
мя высказывались за особую под
держку кандидатуры Александра 
Григорьевича Чершинцева. Во-пер
вых, его трудовая биография свя
зана с ММК. Во-вторых, за его пле
чами богатый опыт политика и хо
зяйственника. 

Теперь о конфликте двух ветвей 
власти в Магнитогорске. В свое вре
мя, когда вопрос об управляющем 
уже был поставлен, я обратился к 
сторонам с таким предложением: 
давайте мы этого управляющего 
забудем, и пусть мэр работает. 
Вроде бы согласились. Но потом, к 
сожалению, вопрос снова начал бу
дироваться. Этого делать было со
вершенно не надо. Сделали. Что ка
сается референдума, я категори
чески против него. Нечего делать? 
Займитесь городом, люди только 
спасибо скажут. 

- Виктор Филиппович, только 
что в Челябинске состоялась уч
редительная конференция ассо
циации промышленников и бан
киров. И Вы, кажется, выбраны 
одним из ее вице-президентов. 
Как Вы ко всему этому относи
тесь? 

- Если бы эта идея родилась до 
отчетно-выборной конференции 
Союза промышленников, где меня 
выбрали президентом, у меня не 
было бы никаких колебаний: хоро
шая идея. Но сегодня я, откровен
но говоря, поставлен в двусмыслен
ное положение. Кто-то где-то по
считал, что Союз промышленников 
чуть ли не в оппозиции к областной 
администрации, его существова
ние, дескать, несерьезно, а новая 
ассоциация - это серьезно. При
чем, последнее в одной из челябин
ских газет преподнесено с извест
ной долей ехидства. Пройдет вре
мя, потом мы скажем... то есть, вре
мя поставит все на свои места. Но 
нельзя так отзываться о тех, кто 
пять лет был в этом Союзе. До не
давнего времени я числился в нем 
рядовым членом (возглавлял его 
Анатолий Ильич Стариков), только 
раза два был на заседаниях, поэто
му не могу однозначно судить о его 
деятельности, так же, впрочем, как 
и о новой ассоциации. Тем не ме
нее, считаю, что надо было делать 
вовремя, по-другому. Кстати, прав-* 
ление Союза промышленников и 
предпринимателей приняло реше
ние войти коллективным членом в 
новую ассоциацию. Я об этом го
ворил и Петру Ивановичу Сумину. 

- Мне кажется, что в попытке 
столкнуть две организации нет 
вины учредителей новой ассо
циации. Ситуацию иногда до
мысливают сами журналисты, 
им это как воды напиться. Не 
стала ли такая несогласован
ность причиной для разногла
сий с командой Петра Иванови
ча Сумина? Вы нашли с ней об
щий язык? 

-Мы его никогда не теряли. Вза
имодействие с губернатором у нас 
есть, и очень хорошее. Техническую 
и экономическую политику комби
ната Петр Иванович поддерживает 
полностью, так же, как и комбинат 

поддерживает его позиции, что 
доказало голосование по выборам 
губернатора, когда в Магнитке он 
набрал подавляющее число голо
сов (а ведь Магнитка - в основном 
металлурги). Я считаю, что Петр 
Иванович совсем другого направ
ления человек, он человек, преж
де всего, дела. И то, что он со сво
ей командой уже успел сделать 
для города, для комбината, дав га
рантии под кредиты, говорит само 
за себя. Это-не каждый губерна
тор может сделать, это выражение 
огромного доверия к нам, к нашим 
усилиям. Он поддержал програм
му «Дороги», поддержал строи-., 
тельство Детского ледового двор
ца, многое другое. Подчеркну: вза
имодействие полное! 

-Виктор Филиппович, закон
чим тем, с чего начали: попыт
кой узнать, что Вы за человек. 
Меня, как и магнитогорцев, 
уже отсчитывающих сотый 
день Вашей работы на посту 
гендиректора, интересует доб
рый Вы или не очень, чем увле
каетесь, тщеславный или же 
равнодушный к успеху. Вот по
строили за год чуть ли не пер
вый Детский ледовый дворец 
в России, а мало кто знает, что 
если бы не Вы, не было бы 
дворца, ну и подобное. Вон 
Лужков: что бы в Москве ни по
строили, все - на его счет, хотя, 
может быть, и справедливо. 

- По поводу тщеславия и равно
душия. На комбинате такая тради
ция: сделал директор, считай -
сделала его команда, и наоборот. 
Так было и при Иване Харитонови-
че Ромазане, так и после. Имидж 
директора и коллектива должен 
быть единым. А пример с Лужко
вым и вовсе несопоставим. Хотя 
друзья-москвичи, приезжающие к 
нам в гости, посмотрев то, что мы 
сделали, удивляются: в провинции 
- и на таком уровне! Я считаю, все 
должно быть на самом высоком 
уровне: дома, стадионы, вокзалы, 
товары. Нельзя людей ориентиро
вать на среднее. Только по высшей 
марке, причем не изобретая вело
сипед... 

- Вы упомянули о друзьях. У 
Вас их много, можете кого-ни
будь назвать? 

- Немного. Называть не буду, в 
•сегодняшнем положении -неэтич
но. Скажу только, что они давниш
ние, старые. 

- А не пытался кто-нибудь на
биться в друзья после назначе
ния на пост гендиректора? 

- Есть такая тенденция. Иван 
Харитонович Ромазан однажды 
сказал: как стал директором, в дру
зья записались даже те, кто в род
доме рядом лежал... 

- Хоккей, горные лыжи - это 
Ваша страсть или что-то еще? 

- Добавьте футбол, волейбол... 
В детстве, живя в своем поселке, 
я играл во все спортивные игры... 

- В каком поселке? 
- На Коммунальном... Так вот, 

может, и страсть, но хоккей - не
что большее. Рад, как президент 
хоккейного клуба, как гендирек
тор, что, казалось бы, уже забы
тая людьми Магнитка - вновь на 
слуху в России и не только в Рос
сии. Печально, что забывают ле
гендарность Магнитки. Радостно, 
что не все визитные карточки рас
теряли. А то, что команда «Метал
лург» стала сейчас визиткой наше
го города, - несомненно. На нас 
сейчас обратили внимание даже 
руководители НХЛ. Приятно, ког
да в команду приходят ребята, иг
равшие в этой лучшей мировой 
лиге, - значит, верят в нее. Я тоже 
верю в большое будущее магнито
горского хоккея. Вот сейчас, с пус
ком Детского ледового дворца, на
брали почти 800 мальчишек. Через 
три-четыре года лучшие из них 
начнут вливаться в команду. Ста
нет ли Магнитка хоккейной меккой 
в России? Не знаю. Но уверен, что 
магнитогорская школа хоккея по
явится. Я всегда был за равные 
возможности людей работать, от
дыхать, ставить цель и добивать
ся ее, где бы они ни жили: в столи
це или в провинции. 

- Виктор Филиппович, после
дний вопрос. Из Вашего каби
нета когда-нибудь уходили со 
слезами, например, женщины? 

- Больше всего достается моим 
самым близким сотрудникам - сек
ретарям и помощникам, когда они 
промахнутся. Могу спросить, по
требовать, пошуметь. А серьезно 
за всю свою должностную практи
ку лично наказал (уволил) только 
одного человека. Не за вину пере
до мной, за вину перед всем кол
лективом... 

Беседовал С. ФАТЫХОВ. 

| ГОРОДСКОЕ СОБРАНИЕ 

Приняли 
И тут же поправили 

Ситуация, конечно.'преинтерес-
нейшая, даже, можно сказать, пи
кантная. В номере «Магнитогорс
кого рабочего» за среду, 29 октяб
ря, опубликован текст долгождан
ного Устава г. Магнитогорска, при
нятого городским Собранием и 
утвержденного областным Зако
нодательным собранием. И в тот 
же день, 29 октября, городское 
Собрание проводит свое внеоче
редное заседание, чтобы...внести 
поправки в Устав и обсудить воп
рос о проведении городского ре
ферендума. 

Открывая заседание, председа
тель городского Собрания Ф. А. 
Мухаметзянов объяснил необхо
димость его проведения обостре
нием конфликтной ситуации в ру
ководстве города вокруг ставшей 
знаменитой 29-й статьи о введе
нии должности управляющего го
родской администрацией и его 
функциях. Глава города В. Г. Ани
кушин категорически не согласил
ся с содержанием этой статьи, 
точнее —с функциональными обя
занностями управляющего. А в его 
обязанность принятым Уставом 
вменяется фактическое управле
ние финансовыми ресурсами горо
да под контролем городского Со
брания. Конфликтная ситуация не 
могла долго продолжаться. Губер
натор области П. И. Сумин, заин
тересованный в благополучном 
разрешении ситуации, попросил 
В. Аникушина и Ф. Мухаметзяно 
ва найти компромисс. После этой 
встречи срочно была создана сво 
еобразная согласительная комис 
сия, выработавшая поправки к Ус
таву города, которые и предложил 
депутатам на обсуждение замес 
титель председателя городского 
Собрания А. И. Макеев. 

Обсуждение вылилось вбурные 
дебаты. Как сказал депутат Э. А 
Черепанов, поправки к Уставу го
рода вообще алогичны. Если, как 
предлагается, глава города будет 
определять круг полномочий и 
функциональных обязанностей 
управляющего городской админи
страцией, то получится: что будет 
назначен еще один заместитель 
главы города. То есть все полгода 
борьбы городского Собрания за 
введение должности управляюще
го городской администрацией ока 
запись безрезультатными. «По 
этому, - подытожил Э. Черепанов, 
- предлагаю вообще снять вопрос 
о назначении управляющего и 
изъять из Устава города соответ 
ствующую статью». 

Были предложения и не столь 
радикальные. В частности одно из 
них предлагало поправку к Уста 
ву города: «Содержание статьи 
29-й изложить в редакции: «Пол
номочия управляющего городской 
администрацией устанавливаются 
главой города» принять с добав
лением следующих слов: «по со
гласованию с городским Собрани
ем». И уже был подготовлен в ходе 
перерыва текст постановления 
именно с этими добавленными сло
вами, но они вызвали резкое не 
согласие главы города. Свое 
несогласие с предлагаемыми при
нятым Уставом города полномочи 
ями управляющего городской ад
министрацией в части распоряже
ния бюджетными средствами В. Г 
Аникушин мотивировал тем, что и 
без того глава города должен ис 
полнять бюджет, принимаемый и 
утверждаемый городским Собра 
нием, и отчитываться перед ним за 
использование финансовых 
средств. Введение должности уп
равляющего с распорядительными 
полномочиями только многократно 
затруднит исполнение бюджета 
внесет путаницу в использование 
финансовых ресурсов. 

В результате жарких споров все 
же принято постановление о вне 
сении существенных поправок в 
Устав города, предложенных со
гласительной комиссией. Долж
ность управляющего городской 
администрацией остается, но его 
полномочия будет определять гла
ва города. 

Второй пункт повестки дня за 
седания городского Собрания о 
проведении референдума обсуж 
дать уже не пришлось, поскольку 
В. Аникушин тут же отозвал свою 
просьбу о назначении городского 
плебисцита. Инициативная группа 
по проведению референдума под 
председательством П. П. Гесса 
тоже оперативно приняла решение 
об отзыве своего заявления о на 
значении референдума. Городское 
Собрание с облегчением приняло 
постановление — референдум не 
проводить. И слава Богу! Во'сколь 
ко обошлась бы эта политическая 
акция городской казне? 

М. К О Т Л У Х У Ж И Н 


